

II Encuentro Internacional de Rectores Universia

Lucia Nereth Quintana Moye*

El 31 de mayo de 2010, en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, se realizó el Segundo Encuentro Internacional de Rectores Universia. Actualmente Universia es la mayor red de universidades de habla hispana y portuguesa, creada en el año 2000 e integrada por 1169 instituciones de educación superior de los siguientes países iberoamericanos: Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, Puerto Rico, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, representando en total 13,5 millones de alumnos y profesores universitarios. En este Encuentro estuvo presente el Rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, licenciado Jorge Mario Quintana Silveyra, además de Rectores de las Universidades de los países mencionados. El objetivo del evento fue debatir sobre los desafíos que un mundo globalizado en profunda transformación, plantea a la universidad iberoamericana en orden a mejorar su calidad docente e investigadora, incrementar su grado de internacionalización y profundizar en su responsabilidad y compromiso económico y social.

El programa incluyó sesiones plenarias y sesiones de trabajo. Se presentaron dos sesiones plenarias con los siguientes títulos: 1) Lección magistral: ¿Qué es la Universidad para Iberoamérica?; y 2) Conclusiones del II Encuentro. La primera a cargo del Dr. Miguel León Portilla, Investigador Emérito del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México, y la segunda a cargo de Emilio Botín Presidente de Universia.

En las dos sesiones de trabajo realizadas, los Rectores debatieron y realizaron propuestas. La primera sesión estuvo integrada por seis mesas con los siguientes temas: 1) Los desafíos de la universidad iberoamericana ante un mundo en cambio; 2) Hacia el Espacio Iberoamericano del Conocimiento; 3) Internacionalización y cooperación universitaria; 4) La movilidad universitaria; 5) La educación superior y el conocimiento como factores de inclusión y cohesión social; y 6) Macroespacios, redes y asociaciones internacionales de universidades. La segunda sesión se realizó con la presentación de cinco mesas cuyos temas fueron: 1) La actividad docente: nuevas formas y nuevo alcance; 2) La investigación en común: objetivos, proyectos, infraestructura y grupos; 3) Innovación y transferencia del conocimiento; 4) Formación de profesores e investigadores; y 5) Retos de Universia ante el Espacio Iberoamericano del Conocimiento.

Este II Encuentro Internacional de Rectores, posibilitó el enriquecimiento de los participantes, lo que llevó a la consolidación de proyectos específicos de Universia, así como el fortalecimiento a la propuesta de profundizar en la formación ética y humanista de los universitarios.

Al concluir este Encuentro, los rectores de las diferentes universidades hicieron el compromiso de promover en su totalidad los acuerdos que se establecieron en esta Agenda de Guadalajara.

*Docente-investigadora de la UACJ.